

Mensuel du Cercle socio-culturel "Les Amis de Bousval" asbl 2025

ÉDITORIAL

Sommaire

Page 2

Activités à venir

Balade

Raclette savoyarde

Handi-Rando

Page 3

Jeunes reporters

Sécurité - Mobilité

Page 4

Notre Histoire Sport à Bousval

Admirer!

Admirer, voilà bien un plaisir simple, accessible, dont l'occasion nous est donnée chaque jour lorsque nous prenons la peine de regarder autour de nous : la nature, nos proches, nos voisins ...

L'admiration n'est pas très à la mode aujourd'hui : on lui préfère l'indifférence ou la fascination ; il est plus vendeur de détester, d'attaquer, d'accuser, de « troller ».

On craint de passer pour naïf en avouant son émerveillement ou de se faire moquer en révélant le sujet de son admiration : être ébloui par Taylor Swift ou Nelson Mandela, oui, mais par le meilleur joueur de pétanque du monde ?

Pourtant, le sentiment d'admiration a probablement existé de tout temps, sachant qu'admirer signifie voir avec étonnement ; en ancien français, on disait « soi

merveiller » ou « avoir merveille ».

Les philosophes accordent une grande importance à cette notion.

Sur la RTBF, l'émission « Dans quel monde on vit » propose le billet philo « À quoi tu penses ? » : Simon Brunfaut, journaliste et professeur de philo nous y recommande de prendre le temps d'admirer.

Récemment, la philosophe Joëlle Zask a fait l'éloge de l'admiration qui « nous fait grandir et nous guérit de notre indifférence au réel ».

Au XVIIe siècle, dans son traité « Les Passions de l'âme », le philosophe français René Descartes écrivait que

 ${\it ~~l'admiration~est~la~premi\`ere~de~nos~passions~}.$

L'admiration, c'est cet étonnement qui nous pousse à savoir, c'est le moteur de la connaissance. C'est un sentiment qui nous ouvre l'esprit, qui nous donne envie de creuser, d'approfondir. L'admiration nous permet de reconnaître la nouveauté. singulier. C'est quelque chose qui nous prend, qui nous surprend : on ne choisit pas la chose qu'on va trouver admirable. Ça peut être une personne, évidemment, mais aussi une petite cuillère ou une coccinelle! Les sujets d'admiration sont infinis! Contrairement à la fascination, l'adulation ou l'idolâtrie, qui nous plongent dans la passivité, l'admiration nous met en mouvement, elle nous rend actifs: celui qui admire se passionne, mais sans être absorbé. L'admirateur n'est donc pas un fan :



sans être absorbé. L'admirateur n'est donc pas un fan : Photo : Marc Guisset, grand admirateur de son environnement proche il ne cherche pas l'identification ou la fusion avec ce qu'il admire. Admirer, ce n'est pas être aveuglé, c'est se laisser toucher à nouveau par ce qui nous entoure. C'est retrouver l'intérêt pour le monde, mais un intérêt désintéressé. En admirant, je me décentre, je me décale. Je laisse mon ego de côté. Je regarde ailleurs, je me tourne

vers l'extérieur. L'admiration nous guérit de cet hyper-individualisme contemporain.

Elle nous fait observer autre chose que notre nombril!

Joëlle Zask dit d'ailleurs que l'admiration est un « sentiment profondément démocratique ».

Alors, un petit conseil aujourd'hui : lâchez vos livres de développement personnel et votre téléphone portable, relevez la tête ... et admirez !

Nous avons l'embarras du choix : nos deux vallées, Dyle et Cala, les chemins qui les parcourent, la faune et la flore qu'elles recèlent ... POL



LE BOUSVALIEN 2025/03

ACTIVITÉS À VENIR

Balade « Promenons-nous dans les bois »

Rejoignez-nous pour une promenade à la découverte des alentours du château de Pallandt. Notre guide nous



emmènera à travers bois, en empruntant les caillebotis, et le long des étangs et de la Cala : nous aurons peut-être la chance d'y apercevoir les castors qui s'y sont installés.



Ce sera aussi l'occasion de découvrir – grâce à un balisage fictif – le système des pointsnœuds pédestres et ses nombreux atouts, en prélude au développement du réseau par le GAL Pays des 4 Bras sur les communes du territoire (Genappe, Villers-la-Ville et Les Bons Villers).

La promenade est organisée en partenariat entre le GAL Pays des 4 Bras, le 38 Carrefour culturel de Genappe et l'asbl Les Amis de Bousval.

Info: Balade longue de 4 km, difficilement praticable en poussette, prévoir bonnes chaussures de marche et vêtements adaptés à la météo.

Quand: Dimanche 16 mars de 10 h à 12 h.

Où: Départ du Château de Pallandt, rue du Bois des Conins, 15, Bousval.

Prix : 3 €, en espèces, sur place.

Réservation :https://www.le38.beRéservationindispensable par-ci !BALADE - Promenons-nousdans les bois - LE 38.PGO

Raclette Savoyarde

Nous vous en avons parlé dans le Bousvalien de janvier. La société coopérative « Les Amis du Bois Balon » organise son premier Souper Raclette Savoyarde!

Ce sera l'occasion pour tous, sympathisants et coopérateurs, de nous retrouver et de partager un moment convivial.

Nous vous invitons le samedi 29 mars 2025 à la Cense de Bégipont, rue du Pont Spilet, 3, à Genappe (Bousval) derrière la chapelle de Noirhat dès 19 h. Au menu : apéritif offert et raclette savoyarde avec salade et accompagnements.

P.A.F.: 25 \in (20 \in pour les enfants de moins de 12 ans).

Notez la date et ne ratez pas cette occasion de passer une bonne soirée ensemble !

Réservations avant le 21 mars 2025 : www.leboisbalon.be (onglet événements) ou leboisbalon@gmail.com.

Nous vous attendons nombreux!

Nouvelles des travaux : le bûcheronnage du Bois Miesse a eu lieu début février.

Ce sont des travaux de sécurisation, effectués par les



étudiants de la section des métiers de la forêt de l'Athénée Royal de Rixensart, grâce au subside octroyé par la Ville de Genappe dans le cadre du budget participatif 2023. Un travail bien nécessaire qui sera complété dans les prochaines semaines par l'installation de clôtures pour protéger les zones où les jacinthes apparaissent au printemps. Il faudra encore évacuer les grumes et procéder à une inspection annuelle pour assurer la bonne santé du bois et la sécurité des promeneurs.

N'hésitez pas à venir voir le travail accompli par les étudiants et leur professeur! PGO

Handi-Rando

Les Amis de Bousval et Handi-Rando organisent à nouveau une marche solidaire à Bousval ; cette année, elle aura lieu le dimanche 27 avril.

Équipés de joëlettes, nous parcourrons nos chemins en compagnie de personnes à mobilité réduite. Nous aurons la chance d'être reçus au Moulin de Thy; nous pourrons y voir la roue du moulin récemment remise en service ainsi que la culture des roses (Domaine Larosee.be). Informations plus précises dans le prochain Bousvalien : réservez déjà la date du 27 avril dans vos agendas! À bientôt!



LE BOUSVALIEN 2025/03

LES JEUNES REPORTERS

École communale

Tablier à histoires en maternelle



Un tablier ... huit poches ... huit petits objets et autant d'histoires à découvrir !

Les animatrices de la bibliothèque de Genappe sont venues plusieurs fois dans nos classes pour nous raconter de belles histoires choisies dans leur tablier! Cette fois-ci, c'est nous qui sommes allés à la bibliothèque de Genappe pour un super moment de lecture où magie et évasion étaient au rendez-vous!

En mode « On fait le plein d'oxygène » ...



Les élèves de la 1ère à la 4e primaire sont partis en classes vertes à Wellin. Une semaine riche en découvertes de la nature, de la forêt, de sa faune et de sa flore. Joignant les apprentissages et l'amusement, les loulous ont également appris à vivre ensemble, à collaborer... Une semaine qui a émerveillé les enfants et leurs professeurs, avec un majestueux spectacle de rapaces et une proximité avec les oiseaux carnivores, des épreuves de courage et d'adresse au château, des contes et des histoires fantastiques dans des lieux insolites...

Les élèves de 5^e et 6^e ont quant à eux varié les plaisirs : réalisation de crêpes pour pratiquer les mathématiques, escape game spécial Saint-Valentin pour sauver Cupidon qui a perdu ses flèches, des défis à réaliser

seuls, par deux, par quatre et ensuite un dernier défi où la classe entière doit collaborer! Un très chouette moment à partager, car la Saint-Valentin, c'est aussi l'amitié que l'on peut célébrer!

SÉCURITÉ - MOBILITÉ

Dans le Bousvalien, les Amis de Bousval abordent régulièrement la question de la sécurité routière dans le village et, plus particulièrement, celle de la vitesse excessive de certain.es automobilistes.

Le groupe Facebook « Les Amis de Bousval » s'en fait aussi l'écho de manière récurrente.

Début février encore y ont été rapportés deux accidents survenus à deux jours d'intervalle à la rue du Try-au-Chêne

https://www.facebook.com/groups/135506619858654/permalink/9168805629861996/.

Bien d'autres rues font également l'objet de signalements fréquents : rue du Point du Jour, rue Fond des Bois, ancien Chemin de Wavre, rues du Domaine de La Motte (y compris Limauges), et même, d'une façon inattendue, des rues comme celle de la Forge ... Nous ne les citerons pas toutes mais la plupart de nos rues sont peu ou prou concernées par ce que l'on peut appeler un problème, aux conséquences potentiellement graves, que le hasard a permis d'éviter jusqu'ici.

Comme tous les intervenants de notre groupe Facebook, nous demandons à l'échevin responsable de la mobilité de prendre les dispositions nécessaires pour limiter les excès.

Chacune de ces dispositions, chaque dispositif, comporte un coût, des avantages, des inconvénients. Il importe donc d'en faire une évaluation systématique.

Nous prônons depuis longtemps l'application de la limitation à 30 km/h sur les routes qui traversent ou parcourent le village. Mesure « radicale » qui fait ses preuves au centre de Genappe : moins de bruit, de stress et d'anxiété, plus de calme et de sérénité.

Certains invoquent la perte de temps si l'on passe de 50 km/h à 30 km/h, mais cet argument ne tient pas sur les petites distances où la différence se mesure en secondes!

D'autres s'imaginent démontrer leur virilité en poussant sur le champignon et prétendent se défouler en se grisant de vitesse, mais ces « raisonnements » ne sont pas admissibles car ils sont synonymes de danger pour la vie et l'intégrité physique de chacune, de chacun d'entre nous.

Le besoin de défoulement est bien réel dans nos vies parfois survoltées, mais il peut être assouvi par d'autres moyens accessibles dans notre localité : yoga, centres de bien-être, sports comme le jogging (Cross de Bousval) ou la marche dans nos campagnes, et même psychiatre, comme le suggéreront les plus malicieux d'entre nous.

POL



LE BOUSVALIEN 2025/03

NOTRE HISTOIRE

Les centenaires de Bousval

Le Cercle d'Histoire de Genappe publie un bulletin trimestriel « Le Lothier Roman ».



Dans son numéro d'avril 2024, il s'intéresse aux centenaires (des femmes majoritairement) recensés à Genappe depuis 1942, année où fut fêtée en grande pompe la première centenaire du Grand Genappe.

L'auteur en compte vingt, dont 3 trois résidaient à Bousval.

La première d'entre elles, *Eugénie Taburiaux* (1865-1967), est honorée par le bourgmestre Georges Gossiaux en 1965.

En 1905, elle avait épousé Frédéric Baude, tailleur d'habits, décédé en 1931, chez lui à Basse-Lalloux, route Provinciale. Sans enfant, Eugénie vécut seule jusqu'à la fin de sa vie, appréciée dans le village, comme en atteste le carton-souvenir de son centenaire.

La vie de la deuxième, *Urbina Marie-Louise Lebon* (1911-2014), ne fut pas un long fleuve tranquille. Orpheline de mère à l'âge de 3 ans, elle est élevée par ses grands-parents à Baisy-Thy.

Elle est ouvrière à la filature Breuer à Basse-Lalloux. En 1937, elle épouse Marcel Devos, soldat au 1^{er} régiment de Cyclistes-Fontières. Cette unité est parmi les premières à subir le feu allemand et Marcel est tué le 11 mai 1940 – le deuxième jour de la guerre – à Vreeren dans le Limbourg.

Restée veuve, Urbina s'est consacrée à l'éducation de ses petits-enfants ; elle était connue dans le village comme une marcheuse par tous les temps.

Beaucoup d'entre nous se souviennent bien de la troisième, *Léona Jaminon* (1921-2023).

Née à Pepinster, elle avait épousé Jacques Willems, décédé relativement jeune.

Léona avait tenu une librairie-papeterie à Bruxelles avant de s'établir au Sclage au début des années 1990. Elle a gardé longtemps sa vitalité : âgée de plus de 80 ans, elle participait au pliage et à la distribution du mensuel Le Bousvalien. Lors de son centenaire, elle a expliqué aux autorités communales ce qui la maintenait

en bonne santé : la vie à la campagne, le vélo d'appartement et une bonne bière tous les midis ! Avis à la population : qui sera le ou la quatrième ?

POL

Envie d'en savoir plus : Le Lothier Roman, Anne Davin, annedg13@gmail.com.

SPORT À BOUSVAL

Nos sportifs ont du mérite!

Le 10 janvier, s'est déroulée la 36^e soirée de remise des trophées des mérites sportifs, nous offrant un spectacle haut en couleur, une soirée de gala réussie.

La danseuse Éline Corbisier (petite-fille d'Eddy

Corbisier, bien connu dans le sport ballant bousvalien) avait déjà été honorée en 2024 et elle a maintenant reçu le prix de l'espoir et du jury. Depuis 2024, elle continue sa progression: 3e au Concours international, prix Arabesque à Ottignies-Louvain-la-Neuve, médaille de bronze en catégorie élémentaire au Concours international



Photo du Bousvalien 2024/04

de Danse Éclipse, médaille d'or en catégorie préprofessionnelle au Trophée Tsirelle, 2^e prix étoilé en catégorie 1 au Concours national de Danse (Belgique).

Le trophée du mérite sportif collectif a été attribué à *notre équipe de volley-ball – provinciale 4 Dames –* invaincue lors de la saison 2023-2024, sans avoir perdu le moindre set, et qui évolue maintenant en 3^e provinciale.

Activités et manifestations Mars Cross de Bousval 2 16 Balade « Promenons-nous dans les bois », voir page 2 Raclette savoyarde 29 Amis du Bois Balon, voir page 2 30 Échange et don de plantes Amis de Bousval et Permapotes 10 h 30 à 12 h, place de la Gare Avril Semaine de l'intergénération 23> 27 Croix Rouge Genappe et Court-Saint-Etienne. 27 Handi-Rando, voir page 2